

Ces pays recherchent tout particulièrement certains de nos produits d'exportation de haute technicité ainsi que d'autres biens manufacturés et des services. Le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord constituent encore l'un des marchés inexploités et nous devons donc en profiter. Par ailleurs, les relations commerciales doivent être favorisées par la collaboration dans d'autres domaines, comme celui de l'éducation qui permet aux futurs décisionnaires de ces pays de connaître le Canada. Elles peuvent aussi s'accompagner d'échanges culturels, compte tenu particulièrement du fait que le français est l'une de nos langues officielles ; d'échanges dans le domaine technique ; d'un dialogue à l'échelle politique ; et de la mise en oeuvre de programmes de développement.

### Énergie

Les échanges dans le domaine de l'énergie sont naturellement très importants. L'an dernier, nous avons importé du Proche-Orient environ 64 000 barils de pétrole par jour, ce qui représente 23,2 p. 100 de tout le pétrole que nous avons importé. Ces importations s'effectuent par l'intermédiaire des grandes sociétés pétrolières car nous n'avons pas d'accord d'approvisionnement ou d'accords de troc avec ces pays. Les pays du Proche-Orient jouent un rôle-clé dans l'OPEP (Organisation des pays exportateurs de pétrole) qui fixe le prix international du pétrole. Ces pays exercent donc une influence sur notre propre programme énergétique et sur l'économie internationale. Le fait que certains pays du Proche-Orient et de l'Afrique du Nord n'ont pas ratifié le traité de non-prolifération nucléaire et que d'autres soient en guerre, a limité l'étendue des échanges nucléaires possibles avec ces pays. L'Égypte est le seul pays avec lequel nous avons conclu un accord dans le domaine nucléaire mais notre collaboration avec ce pays commence à peine. Des spécialistes canadiens se rendront au Caire la semaine prochaine pour discuter avec des représentants du gouvernement égyptien de la collaboration dans ce domaine, y compris de la technologie CANDU.

### Investissements

Les investissements effectués au Canada par les pays du golfe Persique jouissant d'un excédent budgétaire ont augmenté rapidement et sont maintenant de l'ordre de plusieurs millions de dollars. Une partie de ces investissements représente l'achat par les autorités monétaires étrangères d'obligations émises par les gouvernements fédéral et provinciaux, mais la plupart d'entre eux ont été réalisés par des banques privées. La politique du Canada est de favoriser les investissements qui peuvent profiter au Canada et c'est pourquoi nous avons donc bien accueilli les investisseurs venant de cette région.

### Aide au développement

L'aide au développement constitue un aspect important de nos relations avec les pays du Proche-Orient. L'aide accordée à ces pays en 1981 s'est élevée à environ 46 millions de dollars, y compris l'aide accordée au UNRWA (Office de secours et de travaux des Nations Unies pour les réfugiés de la Palestine au Proche-Orient). Le Canada joue un grand rôle dans le développement du Maghreb depuis les années 60 et exploite en Égypte un programme d'aide d'envergure depuis 1976. Nous fournissons également depuis quelques années une certaine aide au Soudan et une aide encore plus modeste au Liban, à la Jordanie, au Yémen du Nord et au Yémen du Sud